

9.- HISTORIA DE LA ASOCIACIÓN MICOLÓGICA “LACTARIUS”

Felipe JIMÉNEZ ANTONIO

Menéndez Pelayo, 21C – 1ª.

E- 23071 Jaén (España)

Asociación "Lactarius". Jaén (España)

Lactarius 22: 149 - 155 (2013). ISSN: 1132-2365

Con motivo del 25 aniversario de la Asociación (1988-2013), quisiera, a modo de recordatorio, hacer una breve historia de estos años vividos, siendo siempre nuestro centro de interés, el apasionante mundo de las setas.

En lugar de hacer un recorrido cronológico, voy a estructurar este artículo en torno a las actividades o temas más destacados.

A) LOS COMIENZOS

Esta Asociación tuvo su origen en una “charla” impartida por el autor de este artículo, en la Universidad Popular, en compañía nuestro malogrado José Manuel Vacas, y en una reunión

posterior (19-02-1988), en la que un pequeño nº de aficionados, firmamos el “*Acta Fundacional*”; y es el 16 de mayo cuando queda inscrita en el Registro de Asociaciones, en la Sección 1ª con el nº 1042, con el nombre de “*Asociación Micológica “LACTARIUS”*”. En 1994 el Ayuntamiento de Jaén la declara de “*INTERÉS PÚBLICO*”

En los correspondientes Estatutos, se recogen sus fines, que fundamentalmente son: el estudio científico y divulgativo de los hongos, así como sus aplicaciones gastronómicas. Ya desde el principio hemos estado asociados al Departamento de Biología

Vegetal y Ecología de la Universidad de Jaén.

B) EXPOSICIONES

Son sin duda la actividad más importante de la Asociación, y con la que culmina el periodo micológico, y que mejor cumple el objetivo mencionado de nuestra labor de divulgación del mundo de las setas.

Hemos realizado 24 exposiciones en Jaén, además de otras en Adujar, Linares y últimamente en Siles. Estas exposiciones se han completado con concursos de fotografía a nivel nacional y conferencias por parte de prestigiosos micólogos de distintos puntos de nuestra geografía. Considero interesante hacer mención a ellos, aunque sólo sea una simple enumeración:

- ORTEGA DÍAZ, A.; VIZOSO PAZ, M^a T. Y ZEA CUEVAS-MONS, M^a M. (1989)
- ORTEGA DÍAZ, A. (1990): "*Las setas, como llegar a conocerlas*"
- GARCÍA ROLLÁN, M. (1990): "*Peligros de las setas comestibles*"
- MORENO HORCAJADA, G. (1991)
- GUERRA DE LA CRUZ, A. (1992): "*Propiedades culinarias y medicinales de las setas*"
- DIEGO CALONGE, F. (1993): "*Setas subterráneas: Las Trufas*". En esta jornada nos visitó D. AUGUSTO ROCABRUNA, al que debo mis primeros pasos en el estudio de los hongos.
- ESTEVE-RAVENTÓS, F. (1994): "*Reconocimiento macroscópico de las setas más frecuentes de Jaén*"
- JIMÉNEZ ANTONIO, F. (1995): "*Setas comestibles y venenosas de Jaén. Curiosidades*"
- MORENO HORCAJADA, G. (1996): "*Las Setas como Recurso Natural: Su Comercialización y Legislación*"
- DIEGO CALONGE, F. (1997): "*Aplicaciones medicinales de las setas (hongos)*".
- BURGOS MORILLAS, C. (1998): "*Érase una vez el Bosque, y Micología Popular*"
- PELLEGRIN MUÑOZ, D. (1999): "*Las Russulas, género maldito y apasionante*"

- BURGOS MORILLAS, C. (2000):
"Los Hongos a través de las cuatro Estaciones de Vivaldi"
- MORENO ARROYO, B. (2001):
"El mundo oculto de los hongos subterráneos"
- No hubo conferencia (2002)
- GARCÍA ROLLÁN, M. (2003):
"Los hongos en la antigüedad"
- DIEGO CALONGE, F. (2004):
"Relación entre los hongos y los insectos"
- ILLANA ESTEBAN, C. (2005):
"Hongos medicinales"
- GEA ALEGRÍA, F. (2006):
"Cultivo de setas comestibles"
- PÉREZ DE GREGORIO I CAPELLA, MA. (2007): "Las setas del alcornocal"
- PALAZÓN que no pudo venir. (2008)
- ESTEVE-RAVENTÓS, F. (2009):
"Los hongos de las áreas alpinas y boreales, diversidad y adaptaciones ecológicas"
- ZAMORA SEÑORET, J.C. (2010): "El género Amanita en Andalucía"
- PÉREZ DANIËLS, P. (2011):
"Etnomicología"

- RUIZ VALENZUELA, L. (2012):
"Simbiosis micorrófica: Relaciones hongo planta".

Las exposiciones se han celebrado habitualmente en la sala "Miguel Castillejo" de Caja Sur, salvo algunos años en la "Sociedad Económica de Amigos del País". Desde 1993 se inaugura la que llamamos "Conferencia guiada", consistente en la exposición de las características más importantes de las especies más comunes de la exposición, a partir de los ejemplares de la propia exposición. Estas conferencias estuvieron a cargo de nuestro amigo Armando Guerra y posteriormente de José Llaveró y Felipe Jiménez. En estos actos se procedía a la entrega de los premios de fotografía de los respectivos concursos. Precisamente la fotografía del cartel anunciador, correspondía al primer premio del año anterior.

C) PUBLICACIONES

Desde 1992 se publica *El Boletín "Lactarius"*, con carácter anual y en el que se recogen la relación de actividades y artícu-

los diversos, siempre en torno al mundo de las setas y las plantas, sin faltar una serie de artículos de anécdotas y vivencias a lo largos de cada periodo micológico. Estos boletines se distribuyen entre los socios, Asociaciones micológicas y Universidades.

Añado a continuación una serie de datos estadísticos que reflejan perfectamente el contenido de esta publicación:

- **Boletines:** 22
- **Recetas de cocina**, tanto nacional como internacional: 98
- **Especies**, fundamentalmente de Jaén:
 - *Ascomycetes*: 65
 - *Basidiomycetes*: 665
 - *Mixomycetes*: 105
 - *Hipogeos*: 27
 - *Flora* (siempre relacionada con las setas): 64
- **Artículos de contenido diverso:** 302
- **Autores:** 172
- **Referencias bibliográficas micológicas:** 558
- **Lugares citados:**
 - *Jaén*: 108.- Cada lugar se cita entre 1 y 386 veces: Es-

te lugar corresponde al *Cen-tenillo (La Carolina)*.

- *Otras provincias*: 17.- Cada una se cita entre 1 y 135 veces: Este lugar corresponde a *Viso del Marqués (Ciudad Real)*

En total aparecen **2954 citas** de distintos lugares.

(Nota: La obtención de estos datos, ha sido posible gracias al meticuloso trabajo de José Luis Jurado, con la digitalización de los distintos Boletines. Desde aquí quiero darle las gracias y felicitarle por su enorme labor)

Además de esta publicación, hemos de hacer mención a diversos artículos en otras revistas micológicas, hojas divulgativas, 1º fascículo de setas de Jaén, que no vio su continuidad, artículos de prensa, la participación de algunos miembros de la Asociación, en la edición del libro "*Setas de Andalucía*", y el trabajo de catalogación de las especies fúngicas de Andalucía, dentro del Plan Cusstá, y recogidas en el "*Inventario Micológico Básico de Andalucía*" (IMBA).

Para terminar este apartado tenemos que mencionar las pu-

blicaciones del “Catálogo de hongos de Jaén”, este trabajo supone algo vivo y nunca acabado, pues cada año vamos incorporando al mismo más especies, que suponen nuevas citas para la provincia, algunas lo son también para Andalucía y España. Destacamos *Zerellomyces giennensis* que supuso ser la primera cita mundial para Jaén. Este Catálogo aparece publicado en diversas revistas científicas y por distintos autores y que en este último nº de nuestro *Boletín Lactarius*, hacemos una compilación y actualización del Catálogo de especies de Jaén.

D) JORNADAS MICOLÓGICAS Y ACTIVIDADES

Han sido innumerables las “*Jornadas Micológicas*” organizadas por la Asociación, entre las que hemos de destacar las estancias de fin de semana en el Aula de la Naturaleza del Cantalar, dentro del Parque Natural de las Sierras de Cazorla Segura y las Villas, sin olvidar nuestra presencia en otros entornos de la provincia. En estas Jornadas, en las que siempre han tenido un carácter familiar, han participado

hijos y cónyuges. Hemos realizado diversas salidas por los distintos hábitats para la recolecta y posterior determinación de las mismas. Hemos de destacar la cordial convivencia entre los participantes, cordialidad que ha presidido todas nuestras actividades. También hemos organizado diversos viajes a lugares fuera de nuestra provincia, y participado en Jornadas Micológicas organizadas por otras Asociaciones.

No quisiera dejar de mencionar, algo que recuerdo con especial cariño, y que a título personal inauguré a partir del año 1991. Se trata de los “*Premios Micológicos*”, premios simbólicos y que tenían como objetivo destacar de alguna manera la colaboración de algunas personas, pertenecientes o no a la Asociación. Estos premios tenían como “jurado” al Presidente de la Asociación y con carácter inapelable a instancias superiores. Distinguía tres categorías: 1º *Amanita caesarea*, 2º *Pleurota eryngii* y 3º *Lactarius deliciosus*. Los merecedores fueron los siguientes:

Amanita caesarea: Antonio Lijan (1991); Julián Delgado

(1992); Alejandro Casas (1993); Juan de Dios Reyes (1994); Paco Muela y Luis Ruiz (1995); Pepe Delgado (1996); Caja Sur (1997); Esposas de socios (1998).

Pleurotas eryngii: Capilla Anguita y Trini (1991); Eloisa Martínez (1992); Isabel Bernardino y José Parrilla (1993); Pepe Llaveró y José C. Soler (1994); Colectivo de estudiantes de Biología (1995); Cooperativa farmacéutica de Jaén (1996); Sr. Michel Poulain (1997); Cerveza "El Alcázar" (1998).

Lactarius deliciosus: Bernabela (1991); Demetrio Merino (1992); Manuel Michelena (1993); María Rodríguez (1994); Esposas de los socios (1995).

Este año se aumentó un 4º premio: ***Calocybe gambosa*** a Nati Ruiz. (1995); Miguel Gijón (esposa e hijos) (1996); Prenta-Rapid (Ándres y Ramón); Concejalía de Medio Ambiente (1998).

Haremos también mención de las numerosas Charlas y Cursos de Micología que hemos impartido para los socios y público en general en Jaén y otras localidades de dentro y fuera de la provincia, con el fin de extender el

conocimiento de estos misteriosos seres que llamamos setas y que cada vez despiertan más el interés.

E) LAS AUSENCIAS

No nos vamos a referir aquí a aquellos socios, que por distintas circunstancias no forman ya parte de nuestra Asociación, socios a los que recordamos y por supuesto echamos de menos, sobre todo los que ya llevamos bastantes años formando parte de este grupo de amigos. En este apartado de "ausencias" queremos recordar y tener presentes en este **25 Aniversario**, que no han podido celebrar, a aquellos que ya no pueden estar entre nosotros, con los que no podemos compartir momentos inolvidables, aunque esperamos y deseamos de puedan hacerlo desde "allí arriba" desde donde puedan contemplar y disfrutar de todas las especies sin necesidad recolectas, bibliografía, uso de claves y demás parafernalias.

En el Boletín del 2001, uno de nuestros socios, Blas Gómez, escribía una sentida semblanza de un amigo y también socio,

Salvador, que nos dejaba un "Lunes Santo", tras una terrible enfermedad.

¡Qué paradojas de la vida! Blas Gómez nos envía un artículo recordando la pérdida de su amigo Salvador, y en el Boletín del 2005, yo mismo escribo un artículo "In memoriam" de la pérdida de Blas. Algunos recordaréis nuestra visita a la almazara de Mancha Real, pues fue Blas Gómez quien la organizó y amablemente nos acompañó por todo el recorrido.

No puedo olvidar la pérdida de Vicente con el que hemos compartido salidas y vivencias.

Mi afición a las setas me ha permitido poder distinguir multitud de ellas, disfrutar de mis salidas al campo, pero también me ha permitido conocer y disfrutar de la compañía de amigos con los que compartimos este amor por las setas. Es una pena, pero en este apartado tengo que referirme a nuestro querido y añorado amigo Pepe Delgado, que hace años nos dejó un vacío difícil de llenar.

No pertenecía a nuestra Asociación, pero quisiera recordar aquí la pérdida de un gran micólogo: Fernando Palazón con el que algunos manteníamos contactos, que pudimos admirarlo en unas jornadas en Segura de la Sierra y que no pudo venir a impartirnos una conferencia en la Exposición del 2008, por su ya avanzada enfermedad.

Para terminar este desafortunado recorrido, tengo que hacer mención al fallecimiento de uno de nuestros socios fundadores: José Manuel Vacas, al que glosaré en otro artículo de este Boletín.

A todos ellos ¡Que Dios los tenga en su Santa Gloria!

Soy consciente de que me habré dejado muchas cosas en el recuerdo, pues han sido tantas actividades, tantas experiencias, tantas vivencias, tantas horas compartidas, tantas anécdotas que se agolpan en mi memoria, que sería imposible reflejar en este artículo. Afortunadamente casi todo está recogido en cada uno de los Boletines de nuestra Asociación.